

平成 28 年度 第 2 回文化財保護審議会会議録

日 時：平成 28 年 10 月 6 日（木）15:00～17:20

場 所：飯山市ふるさと館 学習室

参集者：委 員 吉越委員、樋口委員、望月委員、浦山委員、平野委員、丸山委員
事務局 長瀬教育長、石田文化振興部長、伊達市民学習支援課長、藤本文化財係長、
文化財係小澤、丑山

傍聴人：なし

審議会に先立ち、15:20 から 16:30 まで復活教会、飯山城石垣、正受庵の現地視察を実施

1 開会

（市民学習支援課長）

2 委嘱状交付

3 あいさつ

（教育長）

市の文化財については、飯山城、小菅など様々な課題がある。特に小菅は大きな課題で、プロジェクトチームをつくって取り組んでいきたいので、委員の皆様のご協力をお願いしたい。

4 自己紹介

5 会長並びに会長職務代理者の選出

会長 吉越 眞一 職務代理者 望月静雄

6 会長・会長職務代理者あいさつ

（会長）私の力の範囲内で頑張りたい。ご協力をお願いします。

（職務代理者）会長を助けながらやっていきたい。よろしくお願いします。

7 協議事項

（1）平成 28 年度中間事業報告及び今後の計画について

資料 1 ページにより説明

（2）平成 29 年度の事業計画（案）について

資料 3 ページにより説明

（会長）

28 年度中間事業報告と 29 年度事業計画をまとめて説明いただきましたが、質問等ございましたらお願いします。

(委員)

10月に発掘調査予定の猿飼田遺跡はどういった性格の遺跡なのか。出そうな遺物、遺構は。

(職務代理)

遺跡は神戸入口のバス停から100mほどいった東側の水田地帯にある。水田の耕地整備をしたときに縄文時代の土器が出たということで、信濃史料などの古い文献に載っている遺跡。田んぼなので性格はよく分からない。ただ、今回道路拡幅ということで確認のために調査をするということになっている。

(委員)

飯山城の妙福寺からの移築の城門について、譲渡されるきっかけ、理由はどんなことがあったのか。

(教育長)

お寺のほうで古くなって、壊すか壊さないかで困っていて、タイミングよく話をしたら譲ってもらえるということで、譲り受けることになった。

(委員)

いただいたものをどう活かすのか。

(教育長)

飯山城の整備のなかで、城門を修復するときに使えればと考えている。

(委員)

部材は使えそうなのか。

(教育長)

使えそうなのは一部。本物という話題性もあるので活用できるかと思う。もっといい城門が中条の島田家にある。いずれ譲ってもらいたいと考えている。

(委員)

北信ブロック文化財担当者会議について、12月15日の開催はとても遅いような気がするが。

(事務局)

例年、12月に入ってから開催している。国の事業がある程度決まってから市町村に下ろしたいという目的もあってこの時期にやりたいと県から連絡があった。

(会長)

小菅で土蔵が取り壊されていたという説明があったが、取り壊した理由は何か。

(事務局)

土蔵の基礎が傷み、どうしようもなく家主のほうで勝手にやってしまった。文化財の価値を軽く考えられていた。こちらの説明不足もある。

(委員)

希少動物保全活動の黒岩山の関係で、最近ヒメギフチョウの姿が見られないと聞いているが、現状はどうなっているのか。また、ヒメギフチョウがいなくなり、ギフチョウだけで天然記念物を取り消しになるということは起こり得るのか。

(職務代理)

ギフチョウ・ヒメギフチョウだけで天然記念物に指定されているわけではなく、黒岩山の動植物で指定している。ヒメギフチョウが絶滅したと断定したらマイナス要素となるが指定解除には

ならない。

(委員)

希少生物保全活動の、環境整備とは具体的にはどのようなことをしているのか。

(事務局)

刈り払いが主な作業。オオルリシジミは里山の会、黒岩山は地元が中心になって刈り払いを行っている。

(職務代理)

黒岩山の場合は、昭和末から3か年事業を2回、国の補助で受けている。文化庁や信大の先生の指導を受け、吸蜜植物と食草が増殖するように植えたり、刈り払いをしてチョウを増やしていこうというもの。ヒメギフチョウ、ギフチョウを両方入れて個体数を増やしていこうとしたが、ある程度バランスがあって、半々くらい入れていかないと、どちらかが優勢になって淘汰されていく恐れがある。ギフチョウはウスバサイシンとカンアオイを両方食べるので、ヒメギフチョウの方がどうしても淘汰されていく感じがある。黒岩山は広いので、5分割して一定面積をサイクルで刈り払って環境整備をしている。

(職務代理)

北飯山遺跡の発掘はどうだったのか。

(事務局)

下水が中央に通っていて、半分以上壊されていた。残っていそうなところも埋め土のようで包含層はなかった。

(職務代理)

指定文化財候補物件というのが以前からリストとしてあるはず。これは毎年検討していかなければいけないと思うし、新たに追加物件もでてくるだろうから、会議のときからそれを載せて先生方の意見をきいたらどうか。

(事務局)

今夏、桑名川区と上境区から文化財にしてもらいたいという物件の相談があり、桑名川の馬場古墳、上境の山城の2件が挙がっている。まだ個人的な思いの段階であるが、ここでお伝えだけしておきたい。

(3) その他

(事務局)

前回の議題に挙がった県宝の馬頭観音の名称について、「世」の扱いについて県から回答があった。国の文化財ではすべて「世」を抜いた観音に統一しているという理由からのようだ。

8 その他

(事務局)

正受庵の文化財を展示する企画展が花園大学歴史博物館で開催される。周囲に宣伝等をお願いしたい。

9 閉会